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文┃雨来

同事说，这届奥运会冠军的
颜值都很高。我也有同感。要说
谁最漂亮，当然是张雨霏啊！那
可真是出水芙蓉，清爽爽、水灵
灵。

8 月 1 日，张雨霏参加了 4×
100 米混合泳接力，这是她本届奥
运会最后一个比赛项目。虽然中
国游泳队最终排在第四位，与奖牌
擦肩而过，但张雨霏这次奥运会的
两金两银足以让她光彩夺目。

这场比赛结束后，张雨霏并
没有马上离开，而是等待日本游
泳运动员池江璃花子上岸。当池
江走过来时，张雨霏特地送上一
个拥抱，并亲切耳语。

池江璃花子是个了不起的运
动员。2018 年雅加达亚运会，她
一人狂揽六金，并在 100 米蝶泳

中赢得与张雨霏的直接对话。遗
憾的是，池江璃花子 2019年被查
出白血病，与病魔进行了艰难的
斗争。在进行骨髓移植后，她坚
强地走进泳池，经过激烈的竞争，
获得奥运会参赛资格。

这场 4×100米混合泳接力，
是中日两个姑娘本届奥运会唯一
的同池竞技。观众好奇的是，张
雨霏对池江璃花子耳语了什么。
张雨霏后来告诉了媒体：See you
next year。意思是，2022 年杭州
亚运会再见。

张雨霏不愧是运动员的颜值
担当，品质也是相当了得。她没
有同情安慰池江璃花子过去的遭
遇，而是期待与她再次在泳池里
比赛，这是对一个运动员最大的
尊重。

回顾本届奥运会，网络上激
烈的声音很多，一些网友借赛场

上的必然胜负，发出很不理智的
声音，宣泄不合时宜的情绪。然
而，就像张雨霏一样，我们的运动
员和他们的对手，下了赛场就是
朋友，惺惺相惜、互相尊重，表现
了优秀运动员可贵的个人品质。
我们的乒乓球丢了混双金牌，组
合之一的许昕对伊藤美诚大加赞
赏。肖若腾没拿到体操全能冠
军，谦虚地称自己已经超水平发
挥了，即使裁判没有扣掉他非技
术因素的0.3分，他依然拿不了冠
军，并劝网友要冷静，不要攻击冠
军运动员桥本大辉。伊藤美诚输
给孙颖莎后，网友对伊藤极尽嘲
讽，但媒体很快报道，伊藤和中国
球员私下是很好的朋友，她把妈
妈做的饭团带给孙颖莎吃，与孙
颖莎互掐肌肉，互相调侃对方的
胳膊更粗。

赛场上一分都不让，这是对

对手的尊重；赛场下肯定对手的
发挥，这是可贵的个人品德。羽
毛球女双，我们是亚军，贾一凡对
获得冠军的印尼选手波莉非常敬
佩，她说：“波莉姐姐对羽毛球的
热爱和敬业精神让我们很感动，
在 30多岁还能征战奥运会，可以
想象她付出了多少。”

这番话真让人感动。
本届奥运会，很多人都说，我

们不再唯金牌论了。是的，我们
的运动员在赛场内外表现得如此
出色，展现了中国人大度、宽容
的精神，拿没拿金牌又有什么关
系呢？

本届奥运会开幕前，国际奥委
会投票决定，在奥林匹克格言“更
快、更高、更强”之后，加入“更团
结”。我们可以骄傲地说，本届奥
运会，我们中国运动员出色地阐释
了“更团结”这个奥运新格言。

中国运动员阐释“更团结”的奥运会

文┃守一

据媒体报道，为了让孩子长
高，一些家长开始为孩子注射用
于治疗矮小症的生长激素，睡
前在孩子腹部打一针，一天一
针或一周一针，一针几百元，一
年 下 来 花 费 逾 10 万 元 并 不 少
见。

从报道来看，有些家长给孩
子注射生长激素，确实是不得
已。因为有些孩子生长素缺乏，
这本身就是一种病，如果不及时
进行药物干预，等到骨骺线闭合
后，他们就会远低于正常身高。
对于这些群体来说，生长激素是

一种治病的药，在医生指导下使
用，理所应当。

然而，生长激素在“催高”方
面的作用，也让一些家长动起了
歪心思，为了让原本正常生长的
孩子更高一些，就不惜花大代价
给孩子拔身高。在世俗的审美
中，身高是一个重要指标。于
是，一些自身身高不理想的父
母，在生活中感受过或明或暗的
歧视，担心孩子因为遗传长不
高，就打上了生长激素的主意。

这种“父母之心”并非完全
不可理解。不过，如医生所说，
生长激素是一种处方药，对症下
药才有效果，“我们是治病，不美

容”。而滥用生长激素，可能拔
高了一些，但也有可能无功而
返，不仅浪费金钱，而且给孩子
留下健康隐患。

媒体还报道说：“部分医药
代表以经济利益相刺激，导致医
生多开生长激素。在高回扣的
驱使下，产生了定价越高销路越
好的现象。”

医院有利可图，家长也有需
求，两边一碰撞，就很容易擦出
滥用的火花。要避免这样的问
题，家长首先要理智。多高才算

“正常”，并没有固定的标准，一
米六羡慕一米七，一米七又羡慕
一米八，逐渐陷入焦虑的泥潭。

医院当然也难辞其咎。有
良知的医生说“我们是治病，不
美容”，如果医生都这样，滥用之
风就刮不起来。然而，有些医生
为了利益突破基本的职业道德，
把处方药开给那些想给孩子美
容式增高的家长，管理部门应该
重视起来。

对父母来说，孩子是不是患
了生长素缺乏症，有客观的指
标。超越指标乱开药的医生，应
该严肃追责。只要医院这个关
口把好，滥用生长激素的“病”并
不难治好。

（相关报道见今天本报A12
版）

滥用生长激素给孩子拔身高，也是一种病
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贵州省生态环境厅最新通报
了近期发现的8起干扰环保自动
监测数据的案件。

这些案件中存在的主要违法
行为是：有的在废水在线监控系
统采样过程中，通过添加矿泉水
稀释水样伪造监测数据；有的用
装有提前配好的低浓度达标溶液
替代污水处理厂排水口采集水
样，以掩盖该污水处理厂污水超
标外排的事实；有的通过篡改监
测数据来逃避监管，违法排放污
水。目前，当地生态环境部门已
依法对上述案件进行查处，依法
追究当事人责任。

新华社发 朱慧卿 作

干扰环保监测
如此作假太胆大


